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THE EUROPEAN UNION  

 E 
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----------------- 

 
Si è svolta lo scorso 4 luglio 2015  in Bologna, presso Hotel Mercure Centro,  la riunione 

semestrale della CPNUE CONFEDERATION OF THE PERSONNEL OF THE NOTARIES IN 

THE EUROPEAN UNION. 
Alla riunione erano presenti le Delegazioni del Belgio, Olanda, Spagna, Francia e Italia. 
La Delegazione italiana è stata rappresentata da Gabriele Rossetti, Michela Crescentini 

(Membri CPNUE), accopagnati da Dina Nicosia, Maurizia Bertoncino, Remigio Serramazza, Gian 
Paolo Bergo, Michele Regina e Loredana Maritato. 

Assenti giustificati i Delegati per la Germania 
Presenti altresì associati di Unic@. 
La riunione è stata aperta dal Presidente della CPNUE, il Collega olandese Hans Van Der 

Werlef in quale ha introdotto gli interventi della Delegazione italiana, in persona di Gabriele 
Rossetti, Michela Crescentini e Dina Nicosia. 

La Delegazione italiana ha, in particolare, illustrato la delicata situazione in cui versa 
l’Italia con particolare riferimento all’andamento del DDL Concorrenza, all’Assemblea Generale 
degli Impiegati Notarili (svoltasi a Roma il 9 maggio 2015) e all’Audizione (23 giugno 2015) 
concessa ad Unic@ a Montecitorio innanzi alla Commissione Finanza ed Attività Produttive. 
 Le Delegazioni presenti hanno manifestato vivo apprezzamento sia per le iniziative 
poste in essere da Unic@ volte a contrastare l’attuazione del più volte citato DDL, considerato 
da tutti pericoloso e dannoso per il mondo notarile nella sua interezza, sia per la richiesta 
presentata per il riconoscimento della figura dell’Assistente notarile. 

Considerazioni ed iniziative condivise in particolare dalla Francia che ha confermato 
nuovamente la precaria e similare situazione in cui versa il Notariato francese e tutte le 
persone che a vario titolo compongono il settore notarile (Notai titolari, Notai salariati, clerck e 
dipendenti notarili), a causa delle iniziative governative legate alla cosiddetta Legge Macron 
attualmente in discussione. 

Molto interesse, in particolare, è stato mostrato, al progetto italiano relativo al 
riconoscimento dell’Assistente notarile che maggior rilevanza potrebbe avere se collocato e 
sviluppato in ambito europeo, chiaramente calibrato in base alle diverse caratteristiche di 
ciascun Paese. 

La Spagna ha voluto far presente la necessità di sviluppare ed attuare – in tempi stretti 
– iniziative volte a far conoscere la Confederazione all’interno e all’esterno del Notariato, a 
livello politico nazionale ed europeo, proponendo di progettare ed attuare pubblicazioni 
giuridiche, manuali, mettendo a disposizione esperienza e risorse umane in tale ambito da loro 
maturate già da anni, con risultati eccellenti, comprovati e apprezzati. 



Alla riunione è stato presente il Notaio Paolo Pasqualis, Responsabile Delegato CNN 
per il Settore Internazionale, attuale Vice Presidente della CNUE e futuro Presidente della 
stessa. 

Il Notaio Pasqualis, con un intervento lucido, puntuale e a tratti molto “crudo”, ha 
confermato che la situazione   che il Notariato italiano sta vivendo è molto delicata, anche se è 
sembrato abbastanza positivo circa il ritiro degli articoli “di interesse notarile” all’interno del 
DDL Concorrenza non senza voler far presente che altra “richiesta governativa” è l’auspicata 
(da tempo) richiesta di aumento del numero dei Notai italiani. 

Lo stesso Presidente Pasqualis, più volte sollecitato dai presenti, ha voluto marcare la 
particolare ed oggettiva difficoltà del Notariato a sostenere costi elevati anche in relazione ai 
dipendenti notarili, costi difficilmente sostenibili a lungo tempo soprattutto (ma non solo …) se 
determinati progetti governativi dovessero trovare attuazione. Ha voluto, nel tempo stesso, far 
presente l’importanza e la necessità anche per i Collaboratori degli Studi Notarili di tenersi “al 
passo con il mondo che cambia e che si evolve”, ricorrendo oggi più che mai alla “Formazione”, 
restando e portandosi al passo con la tecnologia sempre più presente ed indispensabile nel 
“lavoro notarile” e sollecitando un adeguamento alle nuove richieste del mercato, spesso anche 
non solo a livello nazionale ma europeo. 

La “sopravvivenza”, quindi, potrebbe arrivare, decidendo di non rimanere arroccati e 
legati al lavoro notarile “tradizionale” ma approcciando e facendo proprie le nuove esigenze di 
mercato, un mercato sempre più esigente ed intransigente. 

Ha fatto altresì presente che laddove è importante rimanere tutti uniti per difendere il 
notariato latino e il mondo notarile nella sua interezza, è altresì giustificato e condivisibile, 
ricorrere ad indipendenti iniziative che  possano prepararci a difendere e proseguire il percorso 
lavorativo e professionale, ciascuno per la Categoria che rappresenta.  
 

Alle ore 14.30 ha avuto inizio l’Assemblea annuale di Unic@ presieduta da 
Gabriele Rossetti che nel riprendere in larga massima i temi sopra trattati, ha voluto illustrare i 
vari e necessari step seguiti da Unic@ in questi mesi per giungere alla concessa ed illustrata 
Audizione in Parlamento. 

Unic@, infatti, durante questi ultimi mesi, oltre che aver avuto incontri e scambi di idee 
con i rappresentanti del notariato a livello locale e nazionale, sindacale e associativo, ha 
incontrato esponenti politici che hanno portato, in tempi brevi, a sedersi di fronte a 
rappresentanti governativi che, non con superficialità, ma con interesse e cognizione hanno 
ascoltato da voce di Unic@, che ricordiamo al momento è l’Unica associazione di Dipendenti 

Notarili italiani 

E’ stato comunicato – da parte del Comitato Esecutivo di Unic@ - che sono in corso 
incontri e contatti con politici a livello nazionale e locale per far conoscere le risorse umane che 
gravitano all’interno di uno studio notarile, per far finalmente conoscere quella professionalità 
che caratterizza il dipendente notarile da decenni e che tutti – all’esterno e all’interno del 
Notariato – ufficiosamente conoscono ma che  i tempi e le situazioni - ora più che mai - 
impongono vengano ufficialmente riconosciuti. 

E ciò non per creare nuovi Albi che possano in qualche modo sostituirsi ai Notai ma per 
rimarcare con fermezza, esperienza sul campo e cognizione, l’importanza di un SISTEMA che 
funziona con eccellenza nella sua interezza e che nonostante da decenni, sia al servizio dello 
Stato (pur non essendo dipendenti dello stesso) e del cittadino, sia oggetto di continui 
pericolosi e dannosi attacchi che nel corso degli anni, hanno creato enormi disagi a migliaia di 
famiglie. 

Si è quindi aperto un dibattito costruttivo, basato su condivisione di vedute e di intenti 
fra i partecipanti all’Assemblea ed il Comitato Esecutivo di Unic@, al quale è stato dato pieno 
appoggio e fiducia per il futuro. 

A conclusione dell’Assemblea, all’unanimità, sono stati nominati nuovi Consiglieri 
Nazionali di Unic@, nelle persone di Giovanna Varriale, Gianluca Zavattini, Enza Capodicasa, 
Alessandro Santarsiero, Gianluca Galli e Roberta Rizzi. 

Il COMITATO ESECUTIVO UNICA 

DELEGAZIONE ITALIANA CPNUE 

  
 


